

# EL CIUDADANO.

PERIODICO BISEMANAL.

AÑO I. } HUARAZ, JUEVES 8 DE FEBRERO DE 1872. } NUM. XXXV.

## INSERCIONES.

Lima Noviembre 28

S. D. Justo Soto.

Yungay

Muy Sr. mio.

Con su atenta del 22 recibí el "Eco de Yungay" Esos desahogos de la prensa tienen que ser tolerados por ahora. — Veremos más tarde.

De U. aféctisimo -- Balta

De "El Eco de Yungay"

EL CIUDADANO.

## RECLUTAMIENTO.

Con la exaltacion del Coronel Balta al mando supremo, creiamos abolió el reclutamiento forzado; y lo creimos, porque la ley lo señala como un crimen, por que al inaugurar su gobierno, pretendia ser un gobierno paternal, y por que deja siempre en el hogar domestico la horfandad y la miseria.

Nuestras instituciones tutelares y lo obligado que está el Coronel Balta á cumplirlas, nos servian de garantia.

La dignidad del ciudadano, la industria que necesita de brazos, así lo reclamaban

Pero, nuestras esperanzas caen marchitas pues que aqui, se arranca a la familia su único apoyo, se le arranca el único consuelo, se le priva del único que con sus fatigas, sustenta a la esposa querida, á los tiernos hijos, á la madre anciana.

Aqui en Ancachs se recluta y se recluta forosamente y sin piedad.

Ya no se tiene fé en las promesas que un afortunado caudillo hiciera á Ancachs, ofreciendole sus libertades como el lauro de sus triunfos.

¿Se necesita de Huaraz el sacrificio de sus hijos por que se acerca algun peligro ó si quiere la desesperacion por el sacrificio deberlos siempre desaparecer, unos tras otros, sirviendo á bastardas aspiraciones?

Huaraz siempre á la banguardia de la *democracia*, junto siempre á la buena causa, siempre apoyando y desviviendose por los jefes q' pretendian llevarla á buen termino; ha tenido en cuenta, mas que su bien estar, la encarnacion de la República en el G. uno fruto de sus herois-

mos. Sin ser exigente, ha querido el Gobierno de todos para todos.

¿Tememos alguna invasion—el enemigo nos amenaza?

Dónde está pues la razon del reclutamiento, donde el pretesto que escuse la *caza* de hombres.

Ya se vé, no hay libertad que no se haya escarnecido, garantia que no se haya violado derecho en cuya profanacion no se glorien los consejeros de S. E.

No esperaba Ancachs, que el jefe que encumbrara hasta el solio del poder, olvidando lo que hay de mas querido para un pueblo, le arrebatara sus libertades.

No esperaba que con la conciencia de su poder, estando muy recientes sus hechos y al cabo de cuanto seria capaz de hacer, si le impusiera la calamidad del reclutaje.

¿Será que en la pendiente de las arbitrariedades hay que sufrir sin tregua?

Los gobiernos de naciones regidas por la forma democrática, no tienen mas apoyo que la opinion se escudan con la observancia de las leyes. Buscar en la fuerza la razon de sus actos, crearla para justificar las arbitrariedades, para sancionar el desgobierno, para conseguir la impunidad, es jugar con fuego.

[Continuará].

## CORREO DE LINEA.

S. E. el Presidente y el Señor Ministro de Justicia, se halla en Ancón y pasarán allí el verano. Los acompaña una gran parte del ejército, un número de 3,000, compuesto de cuatro batallones de infantería, una brigada de artillería el Regimiento de la Escolta y un escuadron de Húzares.—

Por resolucion suprema se ha trasferido, la apertura de la Exposicion nacional, para el 15 de Mayo próximo; á consecuencia, de no estar concluidos los principales departamentos, en que deben colocarse los objetos que se espongan.

GACETILLA.

## EXAMEN PUBLICO.

En los dias 4 y 5 del presente tuvieron lugar los exámenes de las niñas del Colegio de la "Purísima Concepcion" dirigido por la Señora Martina Maguiña de Maguiña, en el general del colegio nacional de esta ciudad. El local lujosamente adornado contenia en su recinto mas de trescientas personas y los angulos del Colegio estaban invadidos por multitud de personas de ambos sexos, que esperaban ansiosas ver lo que prometia para el porvenir la educacion de la mujer, porcion escojida de la sociedad.

Después de un rigoroso examen que duró seis horas, el cuerpo de examinadores compuesto de los Señores párrocos de esta Doctrina, Dr. D. Juan Agustin Guerrero, Dr. D. Cipriano Ortiz, el Sr. Vice Rector del Colegio Nacional de esta ciudad D. Pedro Tovar, Sr. Dr. Melchor Alvarez Dr. D. Fernando Villaran, D. José de la Rosa Sanchez y D. Laureano R. Castillo, felicitaron públicamente á la Señora Directora y alumnas por un fruto tan alhagüeño, é hicieron una mencion honrosa en favor de las Señoritas Da. Ernestina A. del Rio, Da. Carolina Maguiña, Da. Concepcion Pardo y Da. Isabel Sánchez. El Sr. Subprefecto de esta provincia presidente de la comision examinadora, puso en conocimiento del público tan plausible resultado.

Las niñas del mencionado colegio, en número de veinte, rindieron examen de los ramos siguientes Ortología, Doctrina Cristiana, Gramática Castellana, Aritmética Práctica, Caligrafía y Sistema Métrico Decimal; así mismo presentó cada niña por su parte varias obras de bordado y de tejido trabajadas con esmero y gusto; todo lo cual habla muy alto en favor de un establecimiento, que como este ha satisfecho por completo la necesidad de la educacion del bello sexo y el ensueño de los padres de familia.

La Señora Directora en union de su respetable cuerpo de Profesores premio á todas las alumnas con una targeta gustosamente labrada, que rebelaba en sí la satisfaccion que tenian de que habian cumplido con su deber y que habian correspondido á sus trabajos. El júbilo que se notaba en todos los semblantes era general, y las Señoritas Da. Mercedes B. del Rio, y Da. María H. de Villarán dando expansion á su alegría, puso la primera, guirnalda á las Señoritas Da. Carolina Maguiña, Da. Concepcion Pardo, Doña Cármen Castillo y Da. Maria Norverta Vidal, y la segunda, obsequió un anillo de brillantes, á la Señorita Da. Carmen Castillo. Las madres de familia llenas de placer, se les veia obsequiar á todos los concurrentes esquivitos ramos de flores á la par, que sus esposos lo hacian con el mismo entusiasmo. Las niñas por su parte llenas de gratitud y deseando agradar á los Señores examinadores y al público entonaron placenteras la Cancion Peruana.

Eran las cinco de la tarde, cuando se retiraba toda la comitiva, y la Señora Da. Mercedes B. Del Rio obsequió á la Señora Directora un pequeño lunch preparado de antemano y en el cual reinó el mayor orden y entusiasmo. La Señora Directora satisfecha

por completo de todas las felicitaciones que por donde quiera caminaba recibia, instó al cuerpo de examinadores y madres de familia a tomar un vaso de cerveza en el local de su Colegio; y al efecto todos salieron seguidos de un séquito numeroso á golpe de música y dando muchas vivas y aplausos llegaron al lugar del convite. Una vez allí el Sr. Subprefecto en union de todos los concurrentes brindó, felicitando á la Señora Directora y ofreciendo cooperar en cuanto sus fuerzas le permitian al adelanto de este plantel y suplicando que siendo un establecimiento como es, tan necesario para el progreso y orden de la sociedad tomase mayor numero y que no desmayase en la difícil tarea que dignamente ha comensado. La Directora conmovida contestó, que bajo los auspicios de la Purísima Concepcion de Maria la cooperacion de las autoridades y el interes de los padres de familia, esperaba un fruto mas copioso y de mejores resultados para el año escolar próximo.

Huaraz, al fin, y después de tantos sacrificios tiene un establecimiento, que por su moralidad presenta á los padres de familia la mejor garantia, y felicitando á la Señora Directora por tan feliz idea, felicitámonos tambien por tener ya segura la felicidad de nuestras hijas.

Publicamos á continuación la memoria pronunciada por la Directora del Colegio de niñas, de la Purísima Concepcion, por ser un documento importante.

## MEMORIA,

Señores.

Después de cumplido el deber que me impuse de presentar al público el fruto de mis desvelos en la instrucción de niñas, no sería completa la satisfaccion que hoy me cabe por tal motivo, si dejara de expresar los demás sentimientos de que rebosa mi corazón en este momento. Insuficiente por mis solas fuerzas para llevar acabo la ardua empresa que acometiera al abrir el Colegio de mi cargo, he contado con el auxilio de profesores idóneos, los que se han dignado prestarme su eficaz cooperacion obligándome á la gratitud; y en particular el estimable Sr. Rio, Rector del Colegio nacional, quien con su conocida ilustracion, experiencia y más cualidades que le distinguen, ha sido el alma del establecimiento, como su primer director. No concluiré, Señores, sin hacer

(a los padres) y mis alumnas una manifestación pública del entrañable afecto que les profeso y la ternura con que las he escuchado en sus exámenes, al contemplar que su aplicación ha tenido parte en el grado de acierto con que han satisfecho á las preguntas de los Señores examinadores, que han tenido la bondad de honrarme con su asistencia. Espero que este primer ensayo literario á que han sido sometidas, las estimale á hacer algo más en lo futuro, donde quiera que continúen recibiendo educación.

**A LOS PADRES.**—Oh padres, imágenes de Dios sobre la tierra: hace tiempo, deseaba reunirme con vosotros, para comunicaros mis sentimientos; plugo á la divina providencia concederme el día de hoy, día grandioso y significativo, porque os considero contemplando á vuestras hijas. Escuchad pues mis injunjas palabras—Cuando me propuse abrir el colegio de mi cargo, no tuve presente sino una idea; la educación de mis hijas, y la de algunas niñas, cuyos padres la apreciaban como un bien: no tuve otra idea.—Bien pronto mi objeto era comprendido por vosotros, que me hacíais de honrar, encomendándome la dirección de vuestras hijas, y esperando algún fruto; y cuando realicé mi propósito, con la apertura del Colegio en 1.º de Septiembre de 1870, y contraí con vosotros sagrados deberes que cumplir consagué todas mis atenciones á la dirección: y desde entonces mis desvelos, mis agitaciones y sufrimientos, día por día, han tomado mayor incremento hasta hoy—Sin embargo, en todo yo no miraba sino conformidad, esperando daros una satisfacción, para que la estimaseis por mis desvelos, como el producto de mis agitaciones, como el consuelo de mis sufrimientos y como el remedio. En estos dos días de prueba os la he dado, la habéis palpado, y la habéis recibido no lo dudo, como dotados de nobles sentimientos. Tal vez no he llenado la misión que me habéis confiado, al colocar vuestras prendas de amor en las aras de mi dirección, como desabais; y por eso os suplico falleis en justicia, pues, por vuestro fallo será juzgado mi honor.

**A LAS ALUMNAS**—Niñas: se han realizado mis esperanzas, se han cum-

plido mis ensueños de conducirnos á un estado de prueba, para satisfacer á vuestros padres; y deseo me escuchéis aun.—Ya que habéis comenzado á gustar de los exquisitos aromas de las letras, ya que habéis principiado á conocer los peldaños primarios de la instrucción, atravesando un camino espinoso, y manifestando siempre docilidad en vuestras tareas; necesario es no desmayar, y muy conveniente observar en lo futuro la misma regla de conducta, donde quiera que recibais educación que os falta.—Conoced en lo posible los elementos de vuestra felicidad; la moralidad y la instrucción: con estas alas bien pronto seréis, no solo hijas humildes, siervas verdaderas de Dios, si no también fieles esposas, amorosas madres, útiles á la vez á sí mismas, á vuestra familia y á la sociedad en cuyo seno vivís.

Niñas: hemos terminado con felicidad el año escolar de 1871: bendigamos el nombre de nuestra Señora "La Purísima Concepción, bajo cuyos auspicios hemos alcanzado vencer los obstáculos.

Queda clausurado el Colegio hasta el 15 de los corrientes, día en que se abrirá la matrícula.

*Martina Maguiña de Maguiña.*

**NOMBRAMIENTOS.**—Por fallecimiento del Sr. D. Julian Mejia notario Eclesiástico que fué de esta Doctrina, el Sr. Arzobispo ha nombrado en su lugar á Don Manuel Sabel Maguiña, vecino de esta ciudad. El 20 del mes proccimo pasado, prestó el juramento de estilo ante los párrocos de esta Doctrina, y tomó posesion de su destino.—Nos felicitamos por tan asertado nombramiento, y le deseamos al Sr. Maguiña constancia y fidelidad.

---

## VARIEDADES.

---

### EXÁMENES.

No es posible permanecer indiferente en presencia de un hecho de trascendentales consecuencias para el porvenir de un pueblo; no es posible, pasar en silencio un acto que más tarde será la fuente inagotable de civilización y adelanto para esta ciudad; permítasenos dos palabras á este respecto, pues es indispensable que todos cooperemos á que esa débil

chispa que apenas se divisa en lontananza se convierte en claro y refulgente sol que ilumina la inteligencia rómora de todo progreso.

Uno de esos acontecimientos ha espectado con júbilo la ciudad de Huaraz, congratulándose que acaso despertamos del largo sueño, que embargando nuestras facultades nos hace permanecer en completa inacción como si esta bella porción de la República, estuviera exenta de la ley del progreso á que está sometida toda sociedad humana.

El 4 y 5 del actual, como se habia anunciado, tubieron lugar los exámenes del colegio de niñas bajo la direccion de la Señora Martina M. de Maguiña, y en este literario, se ha dado pruebas de una contraccion al estudio, que honra á la referida Señora que ha sabido corresponder, y con ventaja, la confianza, que en ella depositarán los padres de familia.

Es digno de particular mención el adelanto rápido de las niñas en el dibujo, costuras, bordados & tanto por haberse descuidado estos ramos en establecimientos semejantes, como por la especial importancia que tienen en la vida práctica de las sociedades. Con todo hay todavía algunos vacíos que llenar: un esfuerzo mas y la obra quedará completa.

El acto solemne de los exámenes tiene por objeto no solo manifestar al público los frutos que se han obtenido durante el año escolar, sino tambien despertar ese sentimiento jeneroso de la emulacion; y aquella desenvoltura ó franqueza natural y de buena ley, hija de la civilizacion y de la que por desgracia tanto carece nuestra juventud. Por este motivo la necesidad de este acto se hace sentir cada vez mas en una sociedad naciente como la nuestra. Y si ántes de ahora actos semejantes no han sido concurridos, como era de desearse, en esta época, grato es decirlo, nuestra sociedad en lo mas selecto honró con su asistencia, comprendiendo sin duda la necesidad de solemnizarlo por su elevada importancia y por que solo de ese modo puede llenar sus variados como elevados fines.

Si la familia es la piedra fundamental de toda sociedad y si la mujer es la robusta encina á cuya sombra descanza la familia, es mision muy digna alimentar la intelijencia de una niña con la sabia de la verdad, adonar su corazón con las galas de la virtud, en una palabra hacer de ella, una verdadera matrona, que á la par sea la felicidad de su familia y de la sociedad en general.

En nombre de los padres de familia, de la capital del Departamento, de la civilizacion toda, tributamos un homenaje de gracias á la Señora Directora por los opimos frutos que ha alcanzado su constante trabajo debidamente coronado.

Es de esperarse que continúe con el mismo ardor y si es posible que redoble sus esfuerzos para corresponder á las esperanzas que en ella se ha depositado: y

Vosótras hortelanas de tan delicadas flores no olvideis los deberes que habeis contraido para con la sociedad: mirad que de vosótras pende la suerte de todo un pueblo; no omitais medio alguno para el logro de vuestro intento y desde luego la sociedad agradecida de nuestros servicios os bendecirá, quedando vuestro nom-

bre impreso con caracteres indelebles en la memoria de sus miembros. —Beroso.

## UNA GRAN MISION.

EL HOMBRE DEBE REINAR POR LA AUTORIDAD Y EL PODER; LA MUJER POR LA DULZURA Y LOS ATRACTIVOS.

[De Segur.]

Uno de nuestros diarios copia de un periódico de Nueva York, lo siguiente:

«La universidad de Vermont ha resuelto que las mujeres sean admitidas á los concursos académicos y científicos de la universidad desde que principie el próximo curso de primavera.»

Por un despacho telegráfico de Zurich se sabe que la señorita americana, Dimoka, acaba de recibir el grado de doctor en medicina de aquella universidad, despues de terminar sus estudios en la escuela médica que le está anexa. Y en esta ciudad acaba de abrir un establecimiento médico la señorita Maury Putnam, que ha regresado de Europa graduada de doctor.

¿Qué os parece, lectoras?

La mujer, débil por naturaleza, dulce por carácter, suave y tierna por educacion, por costumbre, por su misma delicada complexion, ejerciendo hoy dia la mas penosa, la mas árida, la mas dura de las profesiones: ¡una mujer médico y cirujano, es el colmo de los absurdos!

Siempre he sido de opinion, que para la mujer debe estar abierto el templo de la ciencia, que el estudio no es incompatible con su mision, y que los profundos conocimientos que solo adquiere el hombre, no deberian en manera alguna estarle vedados, por lo mismo que como madre está en el imprescindible deber de educar á sus hijos, de formar hombres para la sociedad; pero he rechazado tambien con todas las fuerzas de mi corazón, la idea encarnada ya en Estados Unidos, en Inglaterra, en Francia y últimamente en España, en la mente de las mujeres.

[Continuará,

## Sumario.

Inserciones.

Carta del Presidente,

Editorial.

Recrutamiento.

Correo de Lima.

Gaceta.

Variedades.

Exámenes,

Una gran mision.

Impresor y único Editor responsable—

Mariano Salinas.

CALLE DE AMAZONAS N.º 11.